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FECHA: DICIEMBRE 07 DE 2015 

O C H O      C O L U M N A S / P R I M E R A S      P L A N A S 

 “Atrapan a grandes pillos” 

 
“Por ignorar al PAN estatal no habrá alianza” 

 “PRI: plataforma política será social” 

 “CANNABIDIOL, ACEITE DERIVADO DE LA MARIHUANA, SU ÚNICA SALIDA” 

 
“Hidalgo sube en el índice de transparencia” 

 
“En información presupuestal ¡Destaca el estado!” 

 
“Alista Meléndez registro de plataforma electoral del PRI” 

 
“RADIO UAEH: TRES NUEVAS EMISORAS” 

 
“Convocatorias tricolores hasta enero, indica Rico” 

 
“Cuestionan credibilidad del fiscal de la FEPADE” 

 
“Rechazan Corredor para Chapultepec” 

 “Ajuste al padrón impacta a partidos” 

 
“Sufre Maduro severa derrota en elecciones” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-ZONA DIGITAL… 
 

“Si es necesario” revisarán el presupuesto del IEEH:  

 
De ser necesario el Congreso de Hidalgo pedirá al Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), información complementaria 

para revisar un posible reajuste al presupuesto electoral, señaló el diputado Ruperto Ramírez Vargas. A unos días de 
comenzar con el análisis del Proyecto de Presupuesto de Egresos para el ejercicio fiscal 2016. 

 
(Redacción, página 03) 
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Crónica-Grillerías… 
 

MUY PERDIDOS: 

 
Luego del ―jalón de orejas‖ que propinó la Suprema Corte de Justicia de la Nación al Congreso hidalguense, por aprobar en el 

Código Electoral impedimentos a los candidatos independientes que hubiesen participado durante procesos internos 
partidistas en seis años anteriores, ahora no le queda de otra al Instituto Estatal Electoral que rediseñar la convocatoria para 

estos aspirantes autónomos y rápidamente comenzar una campaña de difusión en la entidad para cumplir con lo mandatado 
por la máxima autoridad jurídica del país, lo cual quiere decir más dinero y tiempo perdido. Lamentablemente esta es la 

quinta ocasión que la corte exhibe la falta de pericia de los diputados de la LXII Legislatura, derivado de avalar normativas 

inconstitucionales o que invaden facultades federales.  
 

(Redacción, página 02) 

Crónica-Descarta el IEEH denuncias por despidos injustificados: Rechazó la consejera presidenta del Instituto Estatal 
Electoral (IEEH), Guillermina Vázquez Benítez, que existan denuncias laborales por presuntos despidos injustificados al interior 

del organismo. Desde que rindieron protesta los siete consejeros hidalguenses, designados por el Instituto Nacional Electoral 
(INE) en septiembre pasado, prescindieron de más de cuatro personas que pertenecían al IEEH y fungían como directores 

ejecutivos u otros puestos. Tales fueron los casos de Francisco Ortega Sánchez, quien ocupaba la Secretaría Ejecutiva, y 
titulares de las Direcciones Ejecutivas Jurídica y de Organización Electoral, José Arturo Sosa Echeverría y Paulo César Islas 

Lara, respectivamente. También renunciaron la entonces directora ejecutiva de Administración, Laura Beatriz Romero Ávila, 

así como Jacobo Flores Pérez, encargado de la Dirección de Prerrogativas y Partidos Políticos. En tanto, fuentes al interior del 
instituto comentaron que la cifra de supuestas destituciones supera la decena. Sin embargo, la presidenta reiteró que estos 

cambios obedecen a requisitos que establecen lineamientos aprobados por el INE para asignación de funcionarios, además de 
un proceso de reestructuración. ―No hay más despidos, están debidamente conformadas las áreas ejecutivas, fueron cerca de 

cuatro personas separadas, los nuevos nombramientos fueron consensados con consejeros y propusimos a gente que 

cubriera perfiles‖. Aunque no precisó los cambios efectuados en direcciones ejecutivas, reiteró que toda permuta tiene 
justificación a partir de una valoración curricular y facultades para desempeñar cargos. Pese a estos despidos, Vázquez 

Benítez confirmó que no existen denuncias o quejas ante la Junta de Conciliación y Arbitraje. En contraste, anunció la posible 
contratación de personal temporal, a incorporarse en las áreas de capacitación y organización, así como en la Comisión de 

Radio y Televisión, aproximadamente 70 personas que apoyarán las acciones del IEEH durante la contienda 2015-2016. 
(Rosa Gabriela Porter, página 09) 

Capital Hidalgo-La GRAN Carpa… 

 
ES MUCHA “LANA”: 

 

Serán 730 mil pesos, los que el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, asignará a las personas que se registren 
y aprueben los requisitos  para convertirse en candidatos independientes. Y claro que es mucho dinero, pues sucedió 

que el llamado ―Bronco‖ o el independiente de la Máxima Casa de Estudios, el dinero para sus campañas salió de otra parte, 
al grado de que uno devolvió prerrogativas al árbitro de los comicios 

 

(Redacción, página 04) 

Capital Hidalgo-Darán 730 mil pesos para “independientes”: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) tendrá a 

disposición de las personas que se registren como candidatos independientes la cifra de 738 mil pesos. Con base en el ante 
proyecto de presupuesto generado en el organismo electoral local, se tiene una bolsa que alcanza los 738 mil pesos, mismos 

que serán distribuidos para quienes alcancen a cubrir los requisitos para participar como candidatos independientes. La cifra 

será distribuida entre quienes quieran ser diputados, gobernador y presidentes municipales, por la vía de candidaturas 
independientes. Sobre el tema, la consejera presidenta del organismo público electoral, Guillermina Vázquez Benítez, informó 

que a la fecha no se han recibido manifestaciones de intención de parte de ningún ciudadano. A más de dos meses de la 
publicación de la convocatoria, el IEEH aún no ha recibido la manifestación de intención de ningún interesado.  (Verónica 

Ángeles, página 05) 
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
Criterio-“Hay decisiones que se toman en PAN Hidalgo”: Los partidos y actores políticos que pretenden conformar una 
coalición opositora por la gubernatura del estado, que busca terminar con 86 años de dominio priísta, han alejado esta 

posibilidad debido a que, ignorando al Comité Directivo Estatal (CDE), tratan el tema únicamente con la dirigencia nacional 
del PAN.  Mientras los interesados en conformar una alianza se distancien y no emprendan negociaciones con la dirigencia 

albiazul en la entidad, la postura de que Acción Nacional contienda solo por el Poder Ejecutivo estatal seguirá, afirma el 

secretario de Elecciones de ese partido en la entidad, Juan Alejandro Enríquez. No obstante, reconoce en entrevista con 
Criterio, el tema no se ha cerrado porque la Comisión Permanente Nacional ―pudiera definir una situación diferente‖. ¿Qué fue 

lo que motivó el rechazo a una coalición con el PRD? Primero, porque es un escenario donde sale el presidente nacional del 
PRD a decir que ya hay un candidato para el estado de Hidalgo y que ellos encabezan; entonces, es una situación que no le 

genera estabilidad al propio consejo, que es la conciencia del partido, y no ha habido ese acercamiento, pues, para tocar ese 

tema en el estado. Más bien yo siento que estaba tocándose, así lo manifestó el profesor Guadarrama: ―es el nacional en 
donde se arreglan estos temas‖, y se olvidaron de que tenemos un consejo en el estado y hay decisiones que se toman en el 

estado. Entonces, mientras más alejen el tema de la gubernatura del estado, la situación seguirá siendo la misma; no se ha 
cerrado porque la Comisión Permanente Nacional pudiera definir una situación diferente. Vemos al exdiputado federal Erick 

Marte insistiendo en estos trabajos, ¿cómo ven esta labor? Pues finalmente él tiene una idea, tiene una intención, que es 
sana, que tiene la libertad de poder buscar ese frente amplio; nosotros no nos cerramos a que continúe con su labor; sin 

embargo, el consejo estatal y el partido en Hidalgo ya dio su punto de vista referente a esta situación, incluso ayer se votó 

para que la elección (de candidato) a gobernador del estado de Hidalgo sea de votación directa de los militantes. Además de 
Marte, y recientemente Daniel Ludlow, ¿hay más aspirantes a la candidatura que se hayan acercado? Sí se han acercado, más 

que panistas, ciudadanos interesados en esta situación. Dentro de los que pudiéramos nombrar, los hemos escuchado hasta 
en videos en las redes sociales, están Francisco Xavier, Moisés Jiménez, José Guadarrama, Isidro Pedraza, por parte de la 

sociedad o de otros partidos; en el partido quienes han manifestado una intención clara son el exdiputado federal Erick Marte 

y el exdiputado Daniel Ludlow. ¿Todos ellos se han acercado ya formalmente a ustedes, al comité estatal? 
Se han acercado a la dirigencia nacional, aquí en el estado sólo han manifestado su intención Erick Marte y Daniel Ludlow. Y 

ustedes, como comité estatal, ¿cómo ven a estos personajes? Hay dos situaciones muy importantes que analizar en el PAN: 
una es la cuestión electoral, que sin duda alguna cualquier factor externo suma una situación diferente a la constante que 

tiene la votación, y otra situación es ver, medir, qué positivos y negativos tienen para pensar esta posibilidad. Creo que 
pudiéremos quitar de cualquier situación sacando una encuesta y viendo las preferencias de quienes quieren encabezar la 

fórmula. (Emmanuel Rincón, página 04) 

Criterio-Integran comisión organizadora estatal del PAN Hidalgo rumbo a 2016: La Comisión Nacional 
Organizadora del PAN tomó protesta los integrantes del organismo homólogo estatal, lo que da cumplimiento a los 

procedimientos internos requeridos por la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales de Hidalgo. La Comisión 

Organizadora Estatal quedó presidida por Aida Méndez Alarcón e integrada por Adán García Lozano y Alejandro Fosado 
Martínez. En conferencia de prensa, Olivia Franco, integrante de la Comisión Organizadora Electoral Nacional, explicó que este 

órgano, con autonomía técnica y de gestión, supervisa y califica la preparación, conducción y organización de los procesos de 
selección de candidatos a nivel federal, estatal y municipal, que se realicen con los métodos de votación por militantes y 

elección abierta. ―La Comisión Organizadora Electoral tiene a su cargo las Comisiones Electorales Organizadoras Estatales, 

que están en constante comunicación para llevar a cabo los procesos internos del siguiente año, por lo que llevará el proceso 
de registro de candidatos de esta jornada electoral, emisión de la sesión de cómputo y declarar la validez de los candidatos 

ante la militancia y la dirigencias de los comités municipales‖, agregó. José Carlos Rivera Alcalá, también integrante de la 
comisión nacional, dijo que otra de sus funciones es la selección aspirantes ―independientes‖ que contiendan por Acción 

Nacional.  ―Tendremos que ajustarnos a los plazos que establece la ley electoral de Hidalgo para la emisión de las 
convocatorias, emisión de las campañas y jornadas internas‖, dijo. (Redacción, página 05) 

Uno más Uno-Se integra la Comisión Organizadora Electoral de Acción Nacional: (Redacción, página 02) 
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Criterio-Dice Guadarrama ser colosista: El exsenador José Guadarrama Márquez, convocante del frente opositor al PRI 
para la elección de 2016, dijo que el excandidato presidencial Luis Donaldo Coloso Murrieta, asesinado hace 21 años en un 

mitin en Lomas Taurinas, Tijuana, le compartió su ―compromiso de lucha‖ para acabar con la pobreza. Su amistad, añadió, 

hizo que el finado priísta iniciara, en 1994, su campaña en Huejutla, Hidalgo, región y estado que, afirmó, Colosio reconocía 
como los de mayor ―injusticia social en México‖. ―Siempre trabajé muy cerca de él, me compartió su compromiso de luchar 

por erradicar los terribles índices de pobreza y marginación de los mexicanos, es por ello que decidió iniciar su campaña 
presidencial en el estado y región de mayor pobreza e injusticia social de México; coincidimos que era la Huasteca 

hidalguense, y en Huejutla arrancó su primer acto y signó su compromiso con los más necesitados‖, indició Guadarrama, 
exmilitante priísta que participó en un proceso interno para la elección de gobernador en ese partido. El perredista dio a 

conocer esta versión en su cuenta de Facebook luego de que un usuario de redes sociales lo cuestionara si era el mismo ―que 

con Adolfo Lugo, siendo presidente del CEN del PRI, despachaba como presidente de la Comisión de Convenciones y se 
prodigaba de halagos a la política excluyente de Miguel de la Madrid que propició la salida de Cárdenas y Muñoz Ledo‖, dos 

exmiembros del Partido de la Revolución Democrática, al cual pertenece Guadarrama.  El político de Jacala respondió que 
―jamás‖ trabajó con Lugo Verduzco, sino que fue presidente de la Comisión Nacional Coordinadora de Convenciones por su 

cercanía con el candidato presidencial asesinado por Mario Aburto González. ―Quien me invitó a esta alta responsabilidad fue 

mi querido y entrañable amigo Luis Donaldo Colosio, gran mexicano sacrificado brutalmente, magnicidio que evitó que México 
tomara la ruta de la justicia social para los más necesitados‖. (Axel Chávez, página 05) 

Criterio-Abrirán en Hidalgo 12 cibercentros del PRI durante 2015: Con equipos reciclados, el movimiento PRI.MX 
proyecta la apertura de 12 centros de digitales antes de que termine 2015; de ellos, seis espacios se encuentran en operación 

para promover el uso de las nuevas tecnologías en comunidades marginales. Julio César Estrada Corres, dirigente de la filial 

priísta, expuso que estos centros ―pretenden ser no un cibercafé, sino una zona de aprendizaje para la población‖. El 
programa, explicó, opera mediante la donación de equipos de cómputo, los cuales son formateados y reprogramados para 

que vuelvan a ser funcionales.  ―No tienen costo alguno, son para uso de toda la población, particularmente para niños y 
jóvenes, pero también para los padres de familia, que actualmente enfrentan una problemática que les representa en el 

ámbito laboral el desconocimiento de las herramientas tecnológicas, y que los ponen en desventaja‖, dijo.  

Según Estrada, los cibercentros son autosustentables, mantenidos con recursos propios y de los habitantes de las 
comunidades.  ―Tenemos espacios en Actopan, Zimapán, Tizayuca, Tepeji del Río, Pachuca, Atotonilco el Grande, Huasca y al 

15 de diciembre queremos tener cubiertos también Santiago Tulantepec, Tula, Actopan, Huejutla, Atitalaquia, San Salvador, 
Pisaflores‖, adelantó. (Emmanuel Rincón, página 07) 

Milenio-Buscan conformar plataforma social: El Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Hidalgo trabaja en la 

conformación de un proyecto que atienda las necesidades reales de la población del estado, para consolidar la mejor 
plataforma para enfrentar la elección concurrente, así lo aseguró el presidente del instituto político, Alberto Meléndez 

Apodaca, quien subrayó que las inquietudes ciudadanas serán las banderas políticas de los candidatos del tricolor a las 
diputaciones locales, 84 alcaldías y a la gubernatura. El dirigente del PRI estatal detalló en entrevista que los municipios de 

Pachuca, Tulancingo, Tula, Tizayuca, Huejutla e Ixmiquilpan, serán prioritarios para el partido en la siguiente elección debido 

a la población mayoritaria que concentran, sin embargo aclaró que todas las regiones de la entidad son importantes. En el 
caso de Pachuca en donde la administración municipal ha puesto en marcha programas como los parquímetros y el Tuzobús, 

subrayó que los gobiernos no puede quedarse al margen de tomar decisiones por un asunto de cuidar la imagen o la 
dinámica política y consideró que las autoridades tienen la responsabilidad de ejecutar acciones en la medida y visión de 

construir en beneficio de todos. "Una ciudad como lo es Pachuca y la zona metropolitana requiere acciones decididas y que 

atiendan los grandes retos que representan. No pensaría la zona metropolitana sin poner en marcha este tipo de decisiones 
que le permitan una viabilidad en el futuro a la ciudad en todos los sentidos, transporte, agua, movilidad. La autoridad tiene 

esa responsabilidad y el partido tendrá que cuidar, atender y pulsar en términos de los perfiles y las necesidades ciudadanas", 
expresó Meléndez Apodaca aseveró que los activos del partido son los resultados hasta hoy obtenidos desde la presidencia de 

la República; las grandes reformas estructurales y el trabajo del gobierno estatal. Respecto a las candidaturas independientes 
y la posibilidad de que se conforme un frente opositor al partido que hoy dirige, indicó que se trata de nuevas figuras que 

aumentarán la competencia en la contienda electoral, un escenario para el que afirmó, el PRI está preparado. "Los riesgos 

están siempre en cualquier elección y nos preparamos para atenderlos y hacer que la estructura y la dinámica del partido este 
en las mejores condiciones que puedan ofrecer los mejores resultados. Sabemos que no hay elección sencilla, que la 

competencia es intensa y es el escenario que nosotros observamos. El PRI se prepara ante escenarios de mayor 
competencia", declaró. Señaló que entre los acuerdos tomados en la pasada sesión del consejo político nacional, destaca la 
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apertura del instituto político a ciudadanos simpatizantes en los procesos internos de selección y postulación de candidatos a 
gobernador, debido al reconocimiento de que los triunfos los puedan dar este tipo de postulaciones. "En la próxima elección 

interna habrá un análisis escrupuloso de quienes serán los candidatos del PRI, y también se abre la oportunidad a postular 
ciudadanos y no solo militantes, son los nuevos tiempos y dinámica con la que se demuestra que el partido está preparado 

para esta competencia y hoy para esa apertura que no se haría si no tuviéramos un partido unido", puntualizó el recién electo 

dirigente partidista. Asimismo dijo que el Revolucionario Institucional saldrá a buscar el voto ciudadano y no solamente el 
voto duro que le ha otorgado triunfos desde siempre. (Janet Barragán, página 07) 

Crónica-Hasta enero la convocatoria para gobernador, indica PRI: Convocatorias para quienes pretenden el cargo de 

gobernador, diputados locales e integrantes de los 84 ayuntamientos del Partido Revolucionario Institucional (PRI) estarán 
listas entre el 18 y 27 de enero del próximo año, a partir de los ajustes de plazos que estableció el Consejo General del 

Instituto Nacional Electoral (INE) y lo que determina el Código Electoral del Estado, precisó el secretario jurídico tricolor, 
Roberto Rico Ruiz. La expedición de la convocatoria priista para el cargo de gobernador será el 18 de enero de 2016, 

mientras que la de diputados locales el 19 del mismo mes y para las planillas de ayuntamientos el 20 de febrero. 
―Hasta el momento se han cuidado los tiempos que marcan los estatutos del partido y la ley, nosotros debemos ajustarnos a 

los plazos que establece el Código Electoral, independientemente de los tiempos que señalen los lineamientos del partido, que 

hablan de 30 días para emitir la convocatoria‖. Cabe recordar que la Comisión Estatal de Procesos Internos del PRI envió al 
Comité Ejecutivo Nacional la propuesta de método de selección de candidatos para los cargos en disputa de los comicios del 

próximo año, por tanto falta la autorización de la cúpula federal. ―Vamos cumpliendo los tiempos, faltan algunos meses para 
la emisión de la convocatoria, cerca de dos meses, creo que todavía es un tema que los priistas debemos estar atentos y 

cuidar los plazos de la legislación local‖. Respecto a los convenios de coalición, Rico Ruiz explicó que definirán las fechas con 

base en el artículo 92 de la Ley General de Partidos Políticos, que establece el registro de alianzas 30 días antes del inicio de 
la precampaña, derivado de una sentencia de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF). ―Es decir, tenemos hasta el inicio de las precampañas y significa que será hasta el 18 de enero para presentar el 
convenio de coalición de la elección a gobernador, el 19 de enero correspondiente a diputados locales y 20 de febrero para 

ayuntamientos‖.  (Rosa Gabriela Porter, página 03) 
 Capital Hidalgo-Alista PRI registro de plataforma electoral: (Yina Bautista, página 02) 

Crónica-Percibe Morena desesperación en tricolores por las candidaturas: La apertura a ciudadanos en candidaturas 

del Partido Revolucionario Institucional (PRI) es un acto de desesperación ante la inminente deserción de militantes tricolores 
en Hidalgo, consideró el dirigente estatal del Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Abraham Mendoza Zenteno. Uno 

de los acuerdos votados de manera unánime por parte del Consejo Político Nacional del PRI, en noviembre pasado, refirió que 

en el proceso de postulación para candidatos a gobernador es posible la inscripción de ciudadanos simpatizantes, aquellos 
que tengan un nivel de reconocimiento y aceptación superior al de militantes que eventualmente aspiren al cargo. Por tanto, 

el presidente del Comité Ejecutivo Estatal del Morena calificó como incongruente tal postura, inicialmente porque son los 
gobiernos priistas y panistas quienes promueven candados legales a candidaturas independientes en muchas entidades, como 

el caso de Hidalgo. Además, estimó que en últimas fechas prevalece el abandono de militantes tricolores para eventualmente 
postularse como aspirantes en otros partidos o independientes. ―Promovieron esa ley que otorga candados e impide la 

participación de ciudadanos, creo que el PRI debe estar urgido porque se le está saliendo la gente, por eso tratan de invitar a 

ciudadanos nuevos‖. No obstante, advirtió que existen personajes que aparentan autonomía, pero son serviles al sistema 
político oficial. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

Capital Hidalgo-Partidos deben revisar paridad de género: Con las últimas reformas en materia electoral realizadas 

por legisladores locales, los partidos políticos deberán observar la paridad de género en la postulación de candidaturas. De 
acuerdo con Ramón Flores Reyes, dirigente estatal del PRD, en un primer término se debe cuidar la paridad horizontal, que 

no es otra cosa que del total de candidaturas, mitad y mitad deberá ser repartida entre hombres y mujeres. En el caso de 
alcaldías, deberán ser 42 hombres y 42 mujeres; en el caso de diputaciones nueve y nueve de mayoría relativa, así como seis 

y seis de representación proporcional. (Verónica Ángeles, página 02) 

Capital Hidalgo-PAN ve un proceso complicado: El proceso electoral del próximo año será muy fuerte, especialmente si 
no se logra formar el frente opositor, afirmó el dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Asael Hernández Cerón. 

―Por supuesto que se nos pone un poco más complicado si vamos solos, pero es una tarea que tendremos que sacar adelante 
en el 2016 todos juntos‖, refirió. Hernández Cerón detalló que todos los actores que se han manifestado a favor del frente 

opositor deben mostrarlo no sólo en el discurso, sino también en los hechos. ―Hace falta que se sienten a la mesa dos 
actores, que son Pepe Guadarrama y Francisco Xavier; de Francisco veíamos video que subió a las redes sociales donde invita 
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a los diferentes actores, pero también al día de hoy no ha accedido a sentarse con los demás‖, afirmó. En este sentido, 
comentó que debe haber congruencia de parte de los actores políticos de oposición para que la población crea en el frente 

común. Sin embargo, el presidente del PAN manifestó que si no se lograra el frente opositor, hay dos personajes que ya han 
manifestado su intensión de ser candidatos a gobernador: Erick Marte y Daniel Ludlow. Asimismo, indicó que el PAN puede 

impulsar algún actor externo, como Moisés Jiménez y Francisco Xavier. (Sergio Juárez, página 02) 

Milenio-En el PAN se dicen listos para elección sin alianza: (Janet Barragán, página 08) 

El Sol de Hidalgo- Meléndez, en el homenaje póstumo a Cirilo Hernández: Priistas rindieron homenaje póstumo a 

quien se desempeñaba como presidente del Comité Municipal de San Agustín Tlaxiaca, Cirilo Hernández López, a manera de 

despedida luego de que perdió cruda batalla contra una enfermedad en fase terminal. Los dirigentes del priismo estatal, 
Alberto Meléndez Apodaca y Emilse Miranda Munive, expresaron sus condolencias a la viuda Yadira Morgan, junto a quien 

encabezaron la guardia de honor en señal de respeto por quien fue su compañero de contiendas electorales. (Redacción, 
Ojo: Política) 

Uno más Uno-Hidalgo, sede del Foro Paridad y Democracia: Movimiento Ciudadano apoya la paridad de género, no 

sólo por ley, sino por convicción, señaló el coordinador estatal, Christian Pulido Roldán, durante la clausura del Foro Paridad y 
Democracia, desafíos y avances de la participación de la mujer en la política. En compañía de la delegada nacional de Mujeres 

en Movimiento, Claudia Trujillo Rincón; la diputada federal Denisse Hauffen, y la delegada estatal de Mujeres en Movimiento, 
Aracely Rodríguez, el dirigente estatal invitó a las asistentes a no dudar, a confiar en sus capacidades, y señaló que cada vez 

que una mujer demuestra su capacidad, abre todo tipo de espacios para las demás mujeres. Resaltó el compromiso de la 

delegada estatal de Mujeres, Aracely Rodríguez, por empoderar a las mujeres hidalguenses, y con capacitaciones como esta 
darles herramientas a las líderes para formar nuevos cuadros. Por su parte, Claudia Trujillo destacó las estrategias de 

acercamiento que utiliza Movimiento Ciudadano, como la plataforma de Ciudadanos en Movimiento, con la que mantiene 
cercanía con los ciudadanos. Asimismo, se comprometió a acompañar y apoyar a las mujeres que deseen competir en alguna 

candidatura en los comicios del siguiente año, destacando los buenos resultados de las alianzas femeninas. Aseveró que en 
Movimiento Ciudadano las decisiones se toman con base en encuestas, pues la sociedad es la que manda, por ello resaltó que 

"si quieren seguir igual, voten por el mismo; si quieren la diferencia, creemos la diferencia, hagamos valer nuestro derecho". 

Asimismo, la diputada federal, Denisse Hauffen, resaltó que Christian Pulido está llevando el clamor de las mujeres a la 
Coordinación Nacional y a la Cámara de diputados, por lo que señaló que Movimiento Ciudadano es el instituto de mayor 

apertura, pues no sólo se dan oportunidades a amigos o personas con trayectoria, sino que se abren las puertas a los 
ciudadanos. Cabe mencionar que el Foro contó con la participación de Miguel Ángel Muñoz Munguía, secretario nacional de 

Asuntos Electorales quien expuso la ponencia el voto de la Mujer En América, donde habló sobre la naturalización de la 

masculinidad, el pensamiento por sistema y la educación sin derechos a lo largo del tiempo y lugares. Hizo un relato 
cronológico de la historia de la lucha por los derechos de las mujeres, y las mujeres destacadas en este tema. Resaltó la 

sororidad, el apoyo de las mujeres hacia su género e invitó a las presentes a generar eco y sumarse. Así mismo habló sobre 
las "trampas" en la Reforma Electoral, que pese a las cuotas de género en las candidaturas al interior de los institutos se 

siguen postulando a mujeres en lugares donde tienen poca presencia y en lugares donde existe mayor posibilidad de ganar 

eligen a hombres. Otra de las ponentes fue Mana Cruz Hernández, quien expuso Avances y Desafíos en Derechos Políticos 
Electorales de las Mujeres, donde habló desde el marco normativo internacional y los antecedentes en México, acciones 

afirmativas y el rezago de las mismas, así como las cuotas de género, paridad electoral, espacios de representación política 
electoral, la discriminación, enfoque de género, equidad, uso no sexista del lenguaje, entre otros. Señaló que el reto para 

lograr la paridad efectiva es aplicar cabalmente la legislación, evitar trampas en los partidos y la participación de las mujeres 
con agendas políticas para la igualdad, así como aumentar presupuestos para el desarrollo político de las mujeres. Por su 

parte, el maestro Carlos Encino habló sobre los derechos reconocidos en la Constitución Política Mexicana, derechos políticos 

electorales, la reforma político electoral 2014, paridad de género, ejemplificó casos de impugnación (categorías sospechosas) 
donde el argumentó es menoscabo de derechos o discriminación motivada por el género, y a lo cual recomienda no sólo 

recurrir a la legislación nacional sino también a las convenciones internacionales que defienden los derechos de las mujeres, 
para integración de un canon con posibilidades de proceder. Finalmente, la ponencia de Marketing político e imagen pública 

estuvo a cargo de las comunicólogas Náyade Rodríguez Carbajal y Laura Alanís Villafuerte, quienes hablaron de la importancia 

de la imagen física y verbal, el manejo de medios de comunicación, uso de redes sociales, uso del lenguaje incluyente, así 
como ejercicios prácticos sobre la importancia de la imagen pública personal e institucional. (Redacción, página 04) 
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I N S T I T U C I O N E S      E L E C T O R A L E S 
Criterio-INE sólo pondrá 40 millones en elección: La contratación de mil 200 Supervisores Electorales (SE) y 

Capacitadores-Asistentes Electorales (CAE) representarán 40 millones de pesos de gasto para el al Instituto Nacional Electoral 
(INE) . Este monto será lo único que destine el INE en Hidalgo a la organización de las elecciones concurrentes de 2016 para 

la renovación la gubernatura, 30 diputaciones y 84 ayuntamientos, informó José Luis Ashane Bulos, vocal ejecutivo electoral 
en la entidad.  La nueva normatividad comicial facultó al organismo nacional a efectuar actividades de capacitación en los 13 

procesos electorales (en 12 de ellos se renueva el Poder Ejecutivo local) del próximo año en México.  ―Todo lo que realicen los 

Oples (Organismos Públicos Locales Electorales) en los estados será con costo a su erario. No podemos hacer más, pues es lo 
único que tenemos presupuestado‖, expresó.  El Instituto Estatal Electoral (IEE) y el INE firmarán el convenio de 

colaboración, el cual dejará claro las atribuciones que tendrán instituciones en el proceso comicial que comienza este 15 de 
diciembre.  De los 531 millones 859 mil 290 pesos solicitados por el IEE para 2016, el gobierno de Hidalgo sólo presupuestó 

334 millones 552 mil 298 pesos. El Congresos local definirá si modifica o avala ese monto. El 15 de enero del próximo año se 
realizará la contratación de los más de mil trabajadores electorales temporáneos y, posteriormente, serán capacitados.  Su 

vinculación laboral con el INE concluirá el día de la jornada electoral, el 5 de junio. (José Antonio Alcaraz, página 05) 

Milenio-Solicitan 30 mdp en el Tribunal Electoral: El presidente del Tribunal Electoral del estado de Hidalgo, Alejandro 
Habib Nicolás, informó que en el proyecto presupuestal el organismo jurisdiccional solicitó un presupuesto de 30 millones de 

pesos como lo mínimo indispensable para que el próximo año se descentralice y atienda uno de los procesos que se prevén 

más judicializados en la historia de la entidad; sin embargo en el proyecto del presupuesto 2016, la Secretaría de Finanzas 
planteó un financiamiento de solo 19 millones 775 mil 998 pesos. De acuerdo con el proyecto del presupuesto de egresos 

2016 que entregó el Ejecutivo estatal al Congreso local para su análisis, revisión y aprobación, el TEEH se proyectaron 
recursos por 16 millones 15 mil pesos para servicios personales; 269 mil pesos para materiales y suministros; y, 3 millones 

490 mil pesos para servicios generales. Señaló que en cuanto se designen a los 5 magistrados que integren el pleno, 
comenzará la descentralización del organismo, el cual gozará de autonomía financiera y por lo tanto se crearán 3 instancias, 

la contraloría, el área de transparencia y el instituto de capacitación, que necesitan sustento presupuestal. (Janet Barragán, 

página 08) 

P L A N O      E S T A T A L 
Criterio-Recibirán municipios entre 23 y 400 mdp: Juárez Hidalgo, Eloxochitlán y Santiago Tulantepec son los 

municipios que en 2016 tendrían el menor gasto presupuestal al disponer de entre 23 y 25 millones de pesos; por el contrario 

Pachuca, Huejutla y Tulancingo serían los que emplearían más recursos, entre 200 y 400 millones de pesos. Con base en el 
proyecto de presupuesto de Egresos de Hidalgo, para el Ejercicio Fiscal 2016, el cual será analizado esta semana al interior de 

la comisión de Hacienda y Presupuesto del Congreso de Hidalgo.  El municipio de Juárez Hidalgo, que cuenta con alrededor 
de 3 mil 193 habitantes, dispondría de 23 millones 524 mil 589 pesos; mientras que Eloxochitlán, con 2 mil 800 habitantes, 

tendría 24 millones 646 mil 311 pesos, ambas demarcaciones ubicadas en la Sierra hidalguense. El tercer municipio que 
percibiría un bajo presupuesto será Santiago Tulantepec, cuya partida a asignar es de 25 millones 603 mil 956 pesos, en esta 

demarcación coexisten 33 mil 495 personas, según datos del último censo 2010 del Inegi. En este sentido, es la localidad 

hidalguense más castigada debido a que si se divide el recurso entre el número de pobladores, por cada uno se ejercerían 
sólo 764 pesos. Otros municipios que podrían tener poca percepción para el siguiente año son Tlanalapa, con un presupuesto 

de 26 millones 427 mil 879 pesos, seguido de Mineral del Monte, con 26 millones 815 mil 290; Tolcayuca, 27 millones 717 mil 
929; Villa de Tezontepec, 28 millones 702 mil 4, y Tetepango, 29 millones 356 mil 812 pesos. En contraste, los municipios 

que recibirían el mayor presupuesto del próximo año son Pachuca, al ser la capital del estado y concentrar la mayor población 

(267 mil 862 habitantes) tendría de presupuesto 400 millones 691 mil 511 pesos. El segundo y tercer municipios con mayor 
presupuesto serían Huejutla, donde hay 122 mil 905 habitantes, y Tulancingo, con 151 mil 584 personas, a las cuales les 

correspondería 270 millones 18 mil 559 y 215 millones 724 mil 655 pesos, respectivamente.  Otras demarcaciones con 
partidas presupuestales altas serían Mineral de la Reforma, que aglutina a 127 mil 404 habitantes, con 169 millones 315 mil 

106 pesos; seguido de Tula de Allende, con 103 mil 919 habitantes, el cual ejercería 157 millones 253 mil 121 pesos; 

finalmente, Ixmiquilpan, donde coexisten 86 mil 363 personas y le tocarían 156 millones 342 mil 610 pesos. También figuran 
los municipios San Felipe Orizatlán y Tlanchinol, con presupuestos pródigos de 155 millones 862 mil 110 y 129 millones 958 

mil 103 pesos, respectivamente. Lo anterior es de un universo total, presupuestado en el rubro de transferencias a 
municipios, de 6 mil 137 millones 860 mil 640 pesos, que representan 17.97 por ciento del gasto ordinario para el siguiente 

año en Hidalgo el cual asciende a 34 mil 144 millones 116 mil 124 pesos. La forma de distribución del presupuesto para 
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municipios obedece a su captación de impuestos en el ejercicio inmediato anterior y sus finanzas sanas, además de otros 
factores como la distribución demográfica. Se prevé que en la siguiente semana de diciembre, diputadas y diputados puedan 

aprobar la Ley de Egresos para el ejercicio fiscal 2016, concluyendo así con los trabajos legislativos de este 2015. (José 
Antonio Alcaraz, página 06)  

Crónica-Adelantante con Ley de Egresos para el 2016: (Ángel Hernández, página 21) 

Criterio-Sucesión SNTE, después de elección concurrente: El secretario general de la Sección XV del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Educación (SNTE), Sinuhé Ramírez Oviedo, dijo que es posible que la renovación de dirigencia en esta 

organización se lleve a cabo hasta después de las elecciones, además de no descartar contender por un cargo de elección 

popular en 2016.  ―Cubriremos la encomienda hasta que nos lo determine el Comité Ejecutivo Nacional, desconozco si pueda 
ser hasta pasadas las elecciones (aunque) claro que las elecciones son un tema, no que me interese a mí en lo personal, pero 

sí a los trabajadores de la educación‖. Esto, señaló el líder gremial, por los acuerdos a los que puedan llegar con el nuevo 
gobierno. ―Estaré dispuesto a lo que me demanden los compañeros. Como ciudadano toda persona considera un honor 

servirle al pueblo‖, indicó Sinuhé sobre la posibilidad de ser candidato en 2016. Respecto a señalamientos de grupos 
disidentes, sobre una intención de reelección del actual dirigente, Ramírez Oviedo afirmó que ―no es una aspiración nuestra e l 

querer estar en la organización sindical, repudiamos esas voces‖. (Redacción, página 08)  

P L A N O      M U N I C I P A L 
Crónica-Reconoce organismo a Pachuca por planes: Subrayó el alcalde de Pachuca, Eleazar García, que derivado de las 
acciones y programas aplicados en la ciudad en el tema de salud, la capital hidalguense es reconocida por la Organización 

Mundial de la Salud (OMS) como ejemplo en el rubro de cultura vial. Afirmó que desde el inicio de su administración, hace 

cuatro años, se fijó un objetivo en específico, que fue trabajar en diversos puntos donde la sociedad es vulnerable y precisó 
que la salud fue uno de esos aspectos. Con el propósito de hacer de Pachuca una ciudad con rostro más humano, apuntó que 

se pensó en impulsar acciones mediante las cuales la sociedad fuera beneficiada en un tema que para todos es de vital 
importancia. Especificó que resultado de la distinción que hizo la OMS a la capital del estado, como parte de la labor 

preventiva que aplicó el ayuntamiento, ha sido posible reducir en la ciudad hasta en un 30 por ciento la incidencia de 
accidentes automovilísticos. Añadió que para mantenerse en la misma dinámica en el tema de la salud, la coordinación que se 

ha tenido con instancias estatales como federales, ha dado resultados favorables para la población. El edil resaltó que en lo 

subsecuente mantendrán programas y acciones que permitan mejorar la salud de los pachuqueños y que, sobre todo, 
atiendan a los sectores más desprotegidos.  (Milton Cortés, página 05) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Elección con o sin alianzas 

 
A pesar que en la mayoría de casos se contraponen, las uniones entre fuerzas políticas para fines electorales siempre resultan 

útiles cuando el escenario es adverso o bien complejo. Como en la mayoría de regiones del país, la situación permanece 
polarizada entre actores de la administración pública, las contiendas electorales representan el espacio idóneo para dirimir 

popularidades, planes de desarrollo y propuestas, a través de un personaje político, hombre o mujer, que encabece la 

fórmula, equipo o alianza que busque un puesto de elección popular. De acuerdo con Diego Reynoso, investigador adjunto 
del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas y de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, las 

alianzas evitan la dispersión del respaldo electoral entre diferentes candidatos y/o partidos frente a un partido rival o alianza 
de partidos rivales. En su artículo "Aprendiendo a competir. Alianzas electorales y margen de victoria en los estados 

mexicanos, 1988–2006", publicado en 2011, precisa que cuando los partidos coordinan sus bases de apoyo electoral en forma 

de alianzas, producen un impacto inmediato en los resultados electorales; esto que pueden plantearse mejor los diversos 
escenarios de cara a la votación donde al reducir el espacio de la contienda se pueden controlar de mejor forma los 

resultados, en su caso los pronósticos de los mismo, donde casi siempre le atinan, de forma curiosa. En otro texto, Francisco 
Paoli Bolio, ex diputado federal e investigador titular en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, señala que las 

alianzas nos demuestran la debilidad de los partidos y necesidad de legitimación de los procesos electorales, que ante la 

carencia de mayoría de ningún partido político en las cámaras en los últimos tiempos, las coaliciones se vuelven necesarias 
para sacar adelante proyectos legislativos, o en su caso de gobiernos. Bajo este contexto, es improbable pensar que para 

2016, en estados como Hidalgo se presenten a la contienda muchos candidatos bajo el cobijo cada uno de un partido político; 
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esto sería, tener 8 candidatos a gobernador, 672 candidatos a presidentes municipales –pues cada partido tendría 84 
aspirantes a alcaldes- así como 144 a legisladores locales. Como leemos las cifras podrían ser caóticas y desmotivar al 

electorado, que en lugar de salir a sufragar, se sentirá abrumada y podría dejar de lado su derecho constitucional del voto. En 
cambio, al presentarse la posibilidad de la postulación por alianzas, se podrán dar 3 o 4 aspirantes a gobernador; menos de 

100 a alcaldes y una significativa reducción a diputados locales; se perfilan dos grandes coaliciones en Hidalgo que 

concentrarán la mayoría de aspirantes, por lo que en resumen, no habrá una buena elección sino hay alianzas entre partidos.  
 

(Eduardo González, página 06) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 
 

Hospital Obstétrico ¿Qué está pasando? 
 

Era casi un hecho que, Geraldina García Gordillo, entonces secretaria de Desarrollo Social, asumiría la candidatura a diputada 
federal por Huejutla, suposición generalizada entre muchos de los interesados en esos asuntos. Su presencia, casi 

permanente en Huejutla, por su calidad de enlace del Ejecutivo y los habitantes de esa importante región del estado, le 

permitió crear un posicionamiento que no le alcanzó para obtener la candidatura en el pasado proceso. ―Fue un premio de 
consolación‖, se dijo, una vez que la ex alcaldesa de Pachuca fue designada como secretaria de Salud, un cargo público 

acéfalo, tras la salida de Pedro Luis Noble Monterrubio. Los comentarios en torno al nombramiento de Geraldina fueron 
muchos y muy variados, algunos nada favorables. Sin embargo, el hecho es que García Gordillo funge como titular de una de 

las secretarías más complicadas y exigentes de la administración pública del estado. Después de Educación y Gobernación, 

Salud es una dependencia a la que más recursos públicos se le asignan, recursos casi siempre rebasados ante la exigencia de 
servicios médicos por parte de la población, en su mayoría vulnerable. Descartar que hay aciertos en la materia, sería restar 

objetividad al comentario; sin embargo, contra todas las cosas buenas que muy posiblemente ocurran en el Sector Salud, un 
sólo error o negligencia en las clínicas y hospitales, por pequeño que éste sea, trastocan las estadísticas, con las que Hidalgo 

es calificado por organismos internacionales como la Organización Mundial de la Salud, la OMS. Caso concreto son las 
muertes maternas ocurridas en el Hospital Obstétrico de Pachuca, un nosocomio rebasado en su capacidad por la exigencia 

de las pacientes. Tan sólo el pasado fin de semana, la propia funcionaria estatal, dio cuenta del fallecimiento de una mujer 

originaria de Tepeapulco, esto cuando apenas la Comisión Estatal de Derechos Humanos había girado una recomendación por 
la muerte de otra mujer en el Hospital Obstétrico, donde la CDHEH acusó negligencia médica. A estos hechos, se suman otras 

quejas que son investigadas por Derechos Humanos, como la que obra en el expediente CDHEH-VGJ-1694-12, donde un 
ginecólogo es señalado de negligente por la muerte de un recién nacido, tras una cesárea presumiblemente mal practicada.  

 

(Edmundo Pineda, página 04) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 

 

Unidad 
 

La tarde del viernes en las oficinas del presidente del PRI, Manlio Fabio Beltrones, se reunieron los involucrados en la 
sucesión gubernamental de Hidalgo. Como lo comentamos en la entrega anterior de las Vocales Extraviadas, los tópicos a 

tratar fueron la unidad y lealtad como principios fundamentales para el proceso interno. Para el capítulo Hidalgo fue evidente 
el cuidado que Beltrones puso en esta convocatoria, ya que días antes acudió a comidas y reuniones en otros estados del país 

donde también habrá elecciones y operó políticamente. El viernes tejió fino y dentro del protocolo para evitar siquiera que 

exista un mínimo roce con el secretario de Gobierno, Miguel Osorio. Así serán los priistas hidalguense quienes determinen lo 
que resulte en cuanto a la candidatura a la gubernatura y en ese tenor trasciende que el abierto enfrentamiento entre los 

senadores Fayad y Penchyna debe concluir so pena de quedar descalificados por ―rudeza innecesaria‖. Hay avances en el 
cabildeo entre los aspirantes a la candidatura, ya no está lejos el día que se abran las cartas de este póker. Quizá mañana, 

durante la visita del presidente Enrique Peña a Tula, existan señales más claras sobre la identidad del ungido(a). La reunión 

con la cúpula ―tricolor‖ llegó en un momento importante, ya que la militancia hidalguense empieza a dar señales de inquietud, 
como sucedió el jueves en San Salvador durante el festejo del cumpleaños de Hugo Sánchez Quiroz, dirigente del distrito de 

riego Actopan -ampliación del distrito 003- donde se presentaron varios de los aspirantes a la candidatura tratando de 
aprovechar para su proyecto un foro de 5 mil asistentes. En la comida, el anfitrión acaparó el discurso y hasta repartió 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

10 de 22 

1100  

candidaturas a las alcaldías de Actopan y Tezontepec, pero al equilibrar la presencia de sus invitados de honor, los asistentes 
perdieron todo interés porque era evidente que esperaban una ―línea‖. Para dar certidumbre y acabar con pleitos no es 

descabellado que extraoficialmente el nombre del candidato(a) del PRI a la gubernatura se filtre entre la burocracia 
hidalguense antes de que inicien las vacaciones de fin de año.  

 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que esta semana que concluyó cerró con un ambiente político diferente luego de la reunión de la Organización Agrícola y 
Ganadera de las Aguas de Riego A. C. en el municipio de San Salvador, que preside Julio Hugo Sánchez Quiroz, 

pues ahí se encontraron varios aspirantes del PRI a la candidatura a gobernador, además del secretario de Gobierno, 
Salvador Elguero y por lo menos 5 mil asistentes; dicen que si el clima se tensó cuando no se le cedió el micrófono a 

ninguno de los invitados especiales, por lo que a más de uno le dieron ganas de pasar a retirarse.  
 

:Que el dirigente del SNTE en Hidalgo, Sinuhé Ramírez Oviedo, también calentó los ánimos de su gremio al referirse que 

los tiempos en el que la organización era para servirse a manos llenas con el trabajo de los demás ya habían pasado. Esto, en 
el tradicional encuentro anual de la docencia sindicalizada, en donde antes solían reunirse dirigentes y ex dirigentes de 

maestros de todas las regiones del estado y anexas, pero que en este año contó con la presencia del secretario de Educación 
del estado y del delegado federal de la SEP.  

 

:Que todavía no salen de vacaciones y ya reportan dos robos a escuelas secundarias en la entidad, uno de ellos ocurrió en la 
en la escuela general 7 ubicada sobre el boulevard Felipe Ángeles donde los amantes de lo ajeno sustrajeron aparatos 

electrónicos. También en la secundaria ubicada en la colonia 11 de julio de Mineral de la Reforma, sucedió lo mismo sin 
que al momento se tengan pista de los responsables. El programa Escuela Segura aún no comienza y quizás por esta 

razón ya los delincuentes afectaron dos planteles.  
 

:Que ya es diciembre y en las redes sociales empiezan a aparecer la venta de explosivos caseros al por mayor y sin 

restricción alguna. En diferentes grupos en Facebook ya se pueden encontrar distintos tipos de pirotecnia cuando se supone 
que el manejo de estos productos está prohibido, sobre todo los que contienen gran cantidad de pólvora. La venta es a todo 

público por lo que el riesgo de que menores de edad compren artefactos de gran fuerza de explosión, algo que nada ni nadie 
regula en la entidad.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"Lo que nos hace ser coleccionistas son las piezas raras o descontinuadas, esta patrulla es reciente pero esta otra es de 
principios de los 80, tienen ya 30 años de edad, coleccionamos lo raro, lo antiguo‖ 

Pablo Hernández González 
COLECCIONISTA DE PLAYMOBILE SOBRE SU PASATIEMPO 

 
"Una ciudad como lo es Pachuca y la zona metropolitana requiere acciones decididas y que atiendan los grandes retos que 

representan. No pensaría la zona metropolitana sin poner en marcha este tipo de decisiones que le permitan una viabilidad en 

el futuro‖ 
Alberto Meléndez Apodaca 

LÍDER PRIISTA SOBRE PLATAFORMA SOCIAL 
 

"Nosotros estamos preparados para lo que se tenga que hacer, si acaso no se diera (la coalición) tenemos perfiles 

importantes, incluso creemos que pudiéramos impulsar algún actor externo si así llegaremos a coincidir o conciliar al interior‖ 
Asael Hernández Cerón 

LÍDER PANISTA SOBRE ALIANZAS 
(Redacción, página 06) 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

11 de 22 

1111  

Criterio-Se dice que… 
 

que los nombramientos del resto del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional ocurrirán en la primera 
quincena de enero, lo anterior indica que Alberto Meléndez, dirigente estatal del tricolor, tendrá el tiempo suficiente para 

integrar una propuesta bien negociada para considerar la participación de militantes con importante trayectoria y trabajo de 

partido, que le garanticé al tricolor buenos resultados en la elección local del próximo año.  
 

que el apoyo que recibieron el grupo de mujeres indígenas del Valle del Mezquital para abrir una tienda de productos 
alimenticios en el centro de la capital del país, que fueron impulsadas por la titular de la Comisión Nacional de los Pueblos 

Indígenas, Nuvia Mayorga Delgado, ha merecido buenos comentarios en la región de Ixmiquilpan y todo el estado.  

 
que el dirigente del sector popular en la capital del estado, Francisco Rodríguez Pérez, se está dando a la tarea de convocar a 

un nutrido grupo de líderes de organizaciones pertenecientes a CNOP del municipio Pachuca, quienes sostendrán una reunión 
de trabajo para fortalecer al sector que pertenecen con miras al proceso electoral del próximo año.  

 
que en Tulancingo, el Partido Acción Nacional tiene una carta fuerte para la candidatura a la presidencia municipal, los 

blanquiazules dicen que Damián Sosa Castelán volverá a buscar la postulación a la alcaldía; habrá que recordar que Sosa ya 

participó en la contienda municipal donde sucumbió ante Jorge Márquez Alvarado. En la actualidad las simpatías en favor de 
Sosa Castelán han ido a la alza, según comentarios de la clase política panista en Tulancingo.  

 
que el pasado fin de semana en Huejutla de Reyes surgió una nueva organización política, se trata del Consejo Supremos 

Nahuatl, que ya preside Carlos Hernández Hernández, originario de Yahualica. Esta nueva agrupación tomó protesta con la 

asistencia de Luis Vega Cardón, presidente del consejo supremo Ñhañhu y del legislador Héctor Pedraza. Ahora hay que 
esperar las reacciones por parte de la clase política Huasteca.  

 
que en el comité estatal del PAN ya hay quienes quieren levantar una alerta Amber, pues resulta que su líder, el presidente 

municipal de Tezontepec de Aldama, Asael Hernández Cerón, nada más no se aparece por ningún lado y quien ahora da la 
cara por este instituto político es su secretario de Elecciones, Juan Alejandro Enríquez, a quien sin embargo se ve que la 

yegua le queda bastante grande.  

 
(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 

 
Negligencia médica vs casos de éxito= recomendaciones.  

 
(Redacción, página web) 

Plaza Juárez-Dese por enterado… 

 
 

 
SÓLO QUEDAN DOS POR PACHUCA, Y TRES SI PAULA SE ANIMA 

Ricardo Crespo, hoy coordinador del la Oficina del Despacho del gobernador Olvera; José Luis Lima Morales, y la titular del 

Programa federal PROGRESA, Paula Hernández Olmos, son los tres finalistas para la candidatura priísta a la presidencia 
municipal de Pachuca. Los tres con amplios merecimientos, y sobre todo con todas las posibilidades de obtener una victoria 

holgada, cualquiera que sea el candidato a candidata que la oposición decida ponerles enfrente. Grave sería para el PRI optar 
por un invento construido de la noche a la mañana, o ceder a las presiones de quien no ha demostrado nada, pese a todos 

los apoyos recibidos. Eleazar funcionó por ser un empresario joven y con una actitud sincera de humildad. Pero la receta no 

se puede aplicar a rajatabla. Habrá que esperar.  
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 VIENEN VACACIONES Y HASTA LA REFRIEGA POLÍTICA DESCANSA 
Por supuesto algunos se quedarán de guardia y no dormirán tranquilos, mucho menos acudirán a las posadas, porque todo se 

juega en estos días, y con qué cara le puede salir luego al elegido si nunca le contestaron el teléfono porque se fueron de 
vacaciones. Nuncamente. Por eso ya cancelaron salida alguna, incluso a la cena navideña y de fin de año irán un rato 

nadamás, ―estaré en la oficina, en la casa por si algo se ofrece‖. Y ahí estarán, sin dormir, a la espera. De manera aparentes 

todos duermen el sueño de los justos. La realidad es que no.  
  

QUE SOSA VA EN SERIO Y ARRIESGARÁ TODO, LO QUE SE DICE TODO 
Todos se sorprendieron cuando dijo a sus más allegados que esta era la última y definitiva apuesta por la gubernatura del 

estado, que incluso no le importaba poner en juego la posesión que tiene de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, 

que si perdía todo, era el riesgo que conocía. Gerardo Sosa Castelán, uno de los políticos más experimentado en la entidad, 
podría haber cometido el error más grave en todo personaje dedicado a esta actividad, y es haber dado espacio a la soberbia 

y a la impaciencia del corazón, éste último que le exige ser inscrito en las páginas de la historia. Así que si la versión es cierta, 
vendría una situación complicada para el hoy hombre poderoso de la UAEH, porque una cosa es manejar una ínsula de poder 

y sentirse rey, y otra enfrentarse con quien tiene todo el poder para hacer despertar de su sueño al soñador.  
  

DIPUTACIONES Y ALCALDÍAS, LA VERDADERA REBATINGA 

Los que decidan decir, ―está bien, me aguanto‖, buscarán pago inmediato al tricolor con la postulación de sus compadres y 
cuates a una que otra alcaldía, y, si se puede, a una diputación local. Es decir que eso de la disciplina pura y sin pagos es una 

fantasía, porque algo se llevarán los que declinen a favor de… Si no, nadamás ponga atención en todo lo que viene.  
 

(Redacción, página 12A) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Conscientes del respeto a los tiempos electorales los priistas esperan las fechas exactas para determinar y lanzar todas sus 
convocatorias para participar de lleno en el proceso que renovará gubernatura, diputaciones locales y las 84 alcaldías el 

próximo año. El secretario jurídico de este partido político conoce a detalle el momento preciso para que no exista ni un solo 

problema en materia legal, de tal forma que ya definen los días en que cumplirán los requisitos.  
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Edith Avilés: La diputada por el Distrito Actopan, tras terminar con la suplencia que tenía en el Congreso de la 
Unión, regresó a la LXII Legislatura hidalguense para terminar con varias de las acciones comprometidas para los habitantes 

de esta jurisdicción. Con el paso de los meses el tiempo para presentar su informe de actividades llegó y Avilés Cano focalizó 

todo su esfuerzo por difundir los logros alcanzados.  
 

Abajo-Ramiro Mendoza: En el lado contrario aparece este diputado, quien por el principio de representación proporcional 
permanece en el recinto, pues de su papel en la máxima tribuna de Hidalgo poco o nada puede decirse ya que es, 

simplemente, uno más de los están en aquel espacio. Aparece este perfil como uno de los que definitivamente mantienen una 
imagen gris desde el Legislativo estatal.  

 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

SORPRESA 

Prevalece una desesperación silenciosa entre la militancia del PRI, pues les urge conocer al candidato(a) a 
gobernador que la cúpula arropará el próximo año. Aunque los grillitos confirmaron que la decisión de la 

dirigencia estatal se definirá entre cuatro perfiles “tricolores”, hay un sector de la estructura que augura una 
sorpresa: un aspirante inesperado o del que de plano nadie habló durante estos meses previos, la intención es 

mencionar un posible precandidato para apaciguar los ánimos durante esta época decembrina; sin embargo, el 
suspirante formal se daría a conocer hasta enero.  

  

MAL PORTADO 
Tan mal se estará portando el presidente municipal de Tlahuelilpan, Jaime Moreno Contreras, que ya no sólo los 

actores políticos de oposición e integrantes del ayuntamiento lo quieren sacar de la alcaldía, sino hasta ahora 
a algunos medios de comunicación estatales les dieron la consigna directa de atacarlo.  

 

(Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo… 

 
ELECCIÓN EXTRAORDINARIA EN TIXTLA 

 

Talla es el municipio que en septiembre de 2014 acaparó la atención del mundo luego de que en una de sus localidades, 
Ayotzinapa, se desencadenaron sucesos violentos que llevaron a la desaparición de 43 estudiantes normalistas. Es' también 

donde grupos inconformes quemaron y robaron material electoral el 7 de junio de este año, causando que en los comicios 
para Ayuntamiento, no se instalara el 55 por ciento de las casillas y hubiera una participación de solo 17.11 por ciento (5 mil 

15 votos), por lo que la Sala Superior del Tribunal Electoral, al considerar que se vulneró el sufragio libre de la ciudadanía, así 

como el principio de certeza en el resultado de la votación, mandató su repetición. Contrario a los pronósticos que vaticinaron 
que la elección extraordinaria en Tixtla sería boicoteada, el pasado 29 de noviembre se instaló el 100 por ciento de las casillas 

previstas (53) y salieron a ejercer su derecho al voto —15 mil 508— ciudadanas y ciudadanos, alcanzando un 54.31 de 
participación, el triple que en la elección ordinaria. La jornada electoral fue pacífica registrando solo incidentes menores. 

Como parte de sus nuevas atribuciones, el Instituto Nacional Electoral (INE) asumió la integración de mesas directivas de 
casilla con las ciudadanas y ciudadanos que participaron también el 7 de junio. De los 371 funcionarios requeridos, más del 

80 por ciento fueron ciudadanos que se desempeñaron como tales en la ordinaria. Destacable es que todos los Presidentes de 

casilla designados, acudieron a ejercer sus funciones y que solo se requirió el apoyo de 14 ciudadanos tomados de la fila. En 
la elección participaron nueve partidos políticos con registro nacional (solo el Partido Encuentro Social no presentó 

candidatura) ejerciendo en conjunto, 186 mil 522 pesos de financiamiento público para gastos de campaña, mientras que el 
tope de gastos se fijó en 89 mil 128 pesos. El proceso electoral extraordinario registra 17 observadores electorales y los 

representantes partidarios en las 53 casillas instaladas, siendo el PRD, PRI y Morena los que tuvieron el mayor porcentaje de 

presencia, con 100, 98 y 83 por ciento, respectivamente. Hoy podemos afirmar que la elección fue correctamente organizada, 
contó con presencia ciudadana y de los partidos y con la actuación adecuada de las autoridades electorales. El cómputo 

distrital del miércoles 2 de diciembre indica que el triunfo lo obtuvo el abanderado de la candidatura común conformada por 
el PRD-PT-PAN, Nabor Guillén, con 7 mil 788 votos, seguido por el candidato del PRI-PVEM-PANAL, Saúl Nava Astudillo, con 5 

mil 846, por lo que se entregó al primero la constancia de mayoría que lo acredita como alcalde de Tixtla. El trabajo realizado 

por el IEPC de Guerrero, la FEPADE y el INE tuvo como prioridad garantizar que la ciudadanía pudiera acudir libremente a las 
urnas para elegir a sus autoridades municipales. El objetivo se logró y el mensaje es claro. Los comicios no serán rehenes de 

la violencia. Las elecciones significan el mecanismo legal y legítimo para la renovación de los poderes públicos y los actos 
delincuenciales no pueden anteponerse a la voluntad del ciudadano que en ejercicio libre de sus derechos determina en las 

urnas quien lo gobierna o representa. A las autoridades electorales nos corresponde generar condiciones suficientes para que 
los comicios se desarrollen en los términos que establecen la Constitución y las leyes. Queda, sin embargo, un reto mayúsculo 

para las autoridades de Talla remontar la desconfianza ciudadana y contribuir en el ámbito de sus atribuciones a sanar las 

heridas que en la sociedad mexicana dejaron los lamentables hechos de Ayotzinapa. Todas las autoridades que emergen de 
las elecciones tienen la delicada responsabilidad de atender la demanda social, de velar por la seguridad de la población y de 
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que la vida colectiva transcurra en el +1 marco legal que nos hemos dado para una convivencia armónica y pacífica. 
 

(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 9A) 

El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 
 

Acierto recuperación de bebé 
 

RINDE SUS PRIMEROS frutos la reincorporación de la Policía Investigadora a la Procuraduría de Justicia de Hidalgo.  

 
PORQUE ES UN acierto incuestionable la recuperación de un bebé que fue secuestrado de los brazos de su madre en plena 

capital hidalguense.  
 

SIN LAS DUDAS ANTERIORES de los policías que no sabían si estaban bajo órdenes de la Secretaría de la Seguridad 
Pública o del Ministerio Público, se lanzaron con todo para localizar al menor y poner tras las rejas a los criminales.  

 

El PROCURADOR Alejandro Straffon asignó la investigación al director general de la Policía Investigadora, Leopoldo Martín 
Vázquez, y al subprocurador Saíd Escudero.  

 
ASÍ, EN CUESTIÓN de horas, se logró la aprehensión de dos mujeres, lo que dio por resultado inmediato la recuperación 

del recién nacido, quien fue entregado a sus padres, además de que, mediante labores de inteligencia y bajo el mando del 

comandante Alejandro Ortiz Plata, ubicaron a otros dos responsables.  
 

POR INICIATIVA U OCURRENCIA del anterior presidente, Felipe Calderón, en todo el país al Ministerio Público se retiró la 
autoridad de la Policía Judicial o Ministerial para adscribirla a las secretarías de Seguridad Pública, generando confusión de 

mandos y descoordinación.  
 

AL REGRESAR la pauta original, plasmada desde la Constitución de 1917, se ofrecen resultados positivos porque como otro 

botón de muestra se desmanteló un laboratorio de drogas sintéticas en Nopala y bajo la investigación de Leopoldo Martín 
Vázquez fue asegurado un presunto delincuente, y esa inercia de investigaciones triunfantes podría continuar. . .  

 
ALEGRE, JOVIAL, optimista y satisfecho así se retiró de la dirigencia del PRI estatal Ricardo Crespo Arroyo.  

 

DÍAS ANTES DEL RELEVO, declaró sentirse satisfecho de los resultados obtenidos en tres elecciones y estar dispuesto a 
seguir sirviendo en cualquier área.  

 
DÍAS después se sabría de su nombramiento como coordinador del Despacho del gobierno estatal.  

 

ANTES, CUANDO HACÍA maletas en las oficinas del edificio sede del Partido Revolucionario Institucional, donde dirigió las 
batallas electorales, declaró que aparte de elecciones ganó amigos, experiencia, más conocimiento del estado y de su capital.  

 
ESPONTÁNEO, lejos del sectarismo y del elitismo al tratar con todos por igual y ser accesible con la militancia, añadió: "Creo 

que lo más importante es tener la posibilidad de ayudar a la gente, de trabajar a su lado y de hacer cosas a favor de la 
población".  

 

PARA ENTONCES, a principios de noviembre se le repitió la pregunta: -¿Quieres ser presidente municipal de Pachuca? "Yo 
amo al estado, amo a mi ciudad en la que nací, que es Pachuca, y la verdad es que todas las posibilidades que tenga para 

servirle a la sociedad son bienvenidas. Desde cualquier posición siempre estaré atento a trabajar".  
 

POR LO DEMÁS, "estoy al servicio de mi estado y a lo que diga mi partido".  

 
ASÍ, CON ESE ánimo desparpajado, sin obsesiones ni dobles juegos, culminó su periodo al frente del tricolor. . .  
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NO PASA MUCHO TIEMPO antes de que ocurran nuevos incidentes en el municipio de El Arenal en que se involucran los 
familiares de la presidenta municipal, Adelfa Zúñiga Fuentes, que por angas o mangas siempre tiene el control del municipio.  

 
LA SEMANA ANTERIOR la violencia se generó por la disputa de un pozo de riego agrícola en la comunidad El Bocja.  

 

SEGÚN MARTHA LÓPEZ Ríos, dirigente estatal de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas, quien cruza un pleito 
casado con la alcaldesa, fueron los hermanos Zúñiga Fuentes quienes supuestamente habrían agredido a un vecino y 

disparado armas de fuego.  
 

VENTUROSAMENTE, el saldo no fue trágico porque participaron cientos de personas en la refriega, incluso 150 

simpatizantes de la UNTA que se trasladaron al municipio. .  
 

POR SU PARTE, Francisco Zúñiga, hermano de la presidenta, argumenta que el pozo es particular y no de uso público, lo 
que en todo caso tendrá que definir la Conagua, cuya delegada brilla por su ausencia y evade entrevistas de prensa.  

 
EN TANTO, SE MANTIENE en riesgo de choque de grupos en el municipio ubicado entre Pachuca y Actopan. . .  

 

SEGÚN NO HAY peligro inminente pero ha generado tensión vecinal el socavón que se produjo en la colonia La Minerva, en 
Mineral de la Reforma.  

 
TAN ES ASÍ QUE se desarrollan continuas reuniones de información y planteamientos de solución en que participan el 

subsecretario de Protección Civil, Miguel García Conde; Gerardo Reyes, director de Gobernación, y el alcalde Filiberto 

Hernández.  
 

EN APARIENCIA, hasta ahora, no hay necesidad de evacuación de colonos ni de reubicaciones definitivas.  
 

(Alejandro Sierra, página 8A) 

P L A N O      N A C I O N A L 
El Universal-Cuestionan credibilidad del fiscal de la FEPADE: La omisión por parte del titular de la Fiscalía 
Especializada para la Atención de Delitos Electorales (FEPADE), Santiago Nieto Castillo, sobre la asesoría que brindó al PRD en 

el Senado, afectó el ambiente político y puede generar consecuencias para los procesos electorales del próximo año, 
consideraron analistas políticos. Gustavo López Montiel, catedrático en la Facultad de Ciencia Política en el Tecnológico de 

Monterrey, consideró que si bien la omisión de Nieto Castillo sobre su desempeño laboral antes de la FEPADE no genera un 

conflicto de interés, sí produce conflictos políticos entre las distintas fuerzas, principalmente porque lo que deja de existir es 
confianza en el juez electoral. EL UNIVERSAL dio a conocer en exclusiva el viernes pasado que Nieto Castillo omitió poner en 

su hoja curricular que fue asesor del PRD en el Senado, en el proceso para ser designado, por lo cual firmó tres contratos por 
un millón 80 mil pesos. El sábado este diario informó que en la hoja de vida que entregó el 4 de marzo de 2014 a la Cámara 

de Diputados, para ser consejero del Instituto Nacional Electoral (INE), también suprimió señalar que estaba contratado por 

el partido del sol azteca en el Senado. Pega a credibilidad. ―Sí creo que existe una afectación política importante con respecto 
a la credibilidad [del fiscal] y respecto a la fortaleza que se requiere en el cargo para perseguir los delitos, particularmente los 

que cometen los partidos políticos y sus simpatizantes, es ahí en donde hay un impacto importante‖, comentó Gustavo López 
Montiel en entrevista. (Ariadna García, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2015/12/7/cuestionan-credibilidad-del-fiscal-de-la-fepade  

La Jornada- Sufre Maduro severa derrota en elecciones: La opositora Mesa de Unidad Democrática (MUD) venezolana 

logró este domingo una contundente victoria en los comicios legislativos al obtener al menos 99 curules contra 46 del 
gobernante Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV), de un total de 167, anunció el Consejo Nacional Electoral (CNE), el 

cual precisó que falta dirimir 22 escaños. En conferencia de prensa, la presidenta del CNE, Tibisay Lucena, anunció en los 

primeros minutos de este lunes que los resultados, que dan la mayoría simple a la oposición, sonirreversibles, contabilizadas 
96 por ciento de mesas electorales. El nuevo Parlamento se instalará el 5 de enero próximo. La participación fue de 74. 25 

por ciento en unas trascendentales elecciones, en las que la oposición ganó por vez primera en 16 años desde la llegada al 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2015/12/7/cuestionan-credibilidad-del-fiscal-de-la-fepade
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poder del fallecido Hugo Chávez, ante el malestar popular por la crisis económica y la inseguridad. Con esta mayoría para el 
mandato 2016-2021 la oposición puso fin a la hegemonía que mantuvo el oficialismo en el foro legislativo. El presidente 

Nicolás Maduro admitió la derrota: Viendo estos resultados hemos venido con nuestra moral, con nuestra ética, a reconocer 
estos resultados adversos, a aceptarlos y a decir a nuestra Venezuela que han triunfado la Constitución y la democracia, 

aseveró en una alocución televisiva. (AFP, DPA, AP y REUTERS, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 
http://www.jornada.unam.mx/2015/12/07/mundo/032n1mun  

Excélsior- Ajuste al padrón impacta a partidos: Más de dos millones 500 mil ciudadanos que no renovaron su credencial 

para votar este año fueron dados de baja de la Lista Nominal de Electores y también del Registro Federal de Electores 
(padrón). Derivado de lo anterior, el financiamiento que recibirán los partidos políticos en 2016 se verá por primera vez 

reducido por esta determinación del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) publicada en el Diario Oficial de la 
Federación el 15 de septiembre de 2014. En julio de 2014 el padrón contaba con 87. 2 millones y se redujo a 84. 7 en julio de 

2015, luego de que a principios de este año se eliminó a quienes no actualizaron sus credenciales. El ajuste, según 
consignó Excélsior, recortó 73 millones de pesos a las prerrogativas de los partidos para 2016. El director del Registro 

Federal de Electores, René Miranda, explicó que esta medida corrige la distorsión que se estaba generando en el 

financiamiento de los partidos políticos que recibían dinero por los inscritos en el padrón, aunque millones de ellos ya estaban 
dados de baja del Listado Nominal, es decir, ya no podían votar. Ahora, ―las prerrogativas se van a calcular realmente con los 

ciudadanos que tienen activos sus derechos ciudadanos para poder votar y no con quienes no los tienen‖. (Aurora Zepeda, 
primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2015/12/07/1061845  

Plaza Juárez-Respeto al voto, demanda INE a funcionarios: Al inicio de cuatro jornadas electorales extraordinarias que 

se realizaron este domingo, el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, llamó a los 
servidores públicos a no intervenir en los comicios y respetar la voluntad ciudadana. Recordó que la realización, hoy, de 

cuatro elecciones extraordinarias tiene como fin tratar de corregir daños irreparables a la equidad y a la aplicación de los 

principios constitucionales, con lo que se afectó los derechos de miles de ciudadanos que votaron en la elección ordinaria. Los 
procesos extraordinarios iniciaron a las 8 de la mañana para elegir diputado federal en el distrito 01 federal de 

Aguascalientes, en el ayuntamiento de Huimilpan, Querétaro y el de Tlapilula, Chiap
Sahuayo y el distrito 12 de Michoacán. "Honremos ese compromiso de los ciudadanos con la democracia evitando conductas 

que vulneren la equidad y tiendan a dañar la legalidad de la democracia en nuestro país‖, dijo Córdova al solicitar a los 

ciudadanos acudir a votar. Recordó que por disposición del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) –al 
resolver restituir el registro del PT- la votación que se reciba en el distrito 01 de Aguascalientes una vez que sea válida, se 

sumará a los votos válidos obtenidos por cada fuerza política a nivel nacional en 299 distritos federales. (Redacción, página 
10A) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Gobernar “pie a tierra” 

 
Como en el desnivel Mixcoac-Insurgentes, al que hizo 16 adecuaciones porque así quisieron los vecinos, Miguel Ángel 

Mancera, habiendo ―perdido‖ su proyecto original, tiene todo para mostrar otra vez que sabe gobernar pie a tierra no sobre 

sino con sus gobernados. Ya poco (nada sensato) puede patalearse contra el corredor Chapultepec, nomás que #Asíno, como 
dijeron ayer los consultados. Mancera no tuvo empacho en someter a debate y opinión ciudadana el plan de regeneración de 

la avenida, a sabiendas de que sus adversarios lopezobradoristas, montados en legítimos reclamos vecinales, maniobraron 
contra la ―privatización‖ de un espacio público. Lo sucedido abre ahora la posibilidad de que la avenida que arranca 

prácticamente en el bosque se remodele, no en mil 200 metros, sino en los kilómetros que rematan hasta la Plaza de 

Tlaxcoaque, y conecte Chapultepec con el Centro Histórico de la Ciudad de México, con aceras de tres a siete metros de 
amplitud y un andador hasta de 14 metros de anchura. Menos fastuoso pero kilométrico, el corredor será otro triunfo de 

Mancera.  
(Carlos Marín, página 02) 

http://www.jornada.unam.mx/2015/12/07/mundo/032n1mun
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2015/12/07/1061845
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Milenio-Trascendió… 
 

Que entre Ricardo Anaya y Agustín Basave están sacando adelante una política de alianzas que tiene a más de uno 
atragantado. Aparte de explorar la posibilidad de Sinaloa y Veracruz, también es posible que PAN y PRD lleguen a un acuerdo 

en Colima. Aunque el PRD lleva a Martha Zepeda como candidata, la dirigencia perredista analiza una alianza de facto con el 

panista Jorge Luis Preciado, que ayudaría a inclinar la balanza contra el aspirante del PRI, José Ignacio Peralta.  
 

Que en contraste, en Michoacán quedó conformada una alianza PRD-PAN, pero más para inhibir que para promover el voto. 
Grupos muy bien organizados a bordo de motocicletas e identificados con esos partidos recorrieron este domingo las calles de 

Ciudad Hidalgo y Sahuayo para tratar de desalentar a los ciudadanos de acudir a votar en la elección extraordinaria.  

 
Que en Sinaloa ya quedó definida la candidatura del PRI al gobierno del estado y que es cosa de horas que se oficialice la 

postulación del actual secretario general de Gobierno, Gerardo Vargas Landeros, quien goza de habilidades de negociador. 
Además de lograr la gobernabilidad del estado, como jefe del gabinete de Seguridad consiguió lo que hasta 2010 parecía 

imposible: la reducción de los delitos de alto impacto y recobrar espacios para la convivencia social.  
  

Que de acuerdo con encuestas y con la paridad de género, el PRI en Tlaxcala tiene en Anabell Ávalos a la candidata idónea 

para la gubernatura, ya que además de contar con amplio conocimiento y opinión favorable entre la población, en 
enfrentamientos con las probables candidatas de la alianza PAN-PRD, Lorena Cuéllar o Adriana Dávila, la ex secretaria del 

gobierno estatal y ex delegada de la Sedesol lleva una amplia ventaja.  
  

Que al jefe de Gobierno del DF, Miguel Ángel Mancera, le fue tan bien en su presentación en París en la COP21 y en su visita 

a Kuwait, que hay varios que se quieren apuntar la estrellita de la gira, pero la logística salió de la oficina de Luis Serna, 
desde la Secretaría Particular.  

  
Que todo está listo para que esta semana el Senado elija a los ministros de la Suprema Corte que suplirán a Olga Cordero y 

Juan Silva Meza. Norma Piña tiene prácticamente garantizado su asiento, y de la terna de hombres Javier Laynez sigue siendo 
favorito.  

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

Pemex en Houston 
 

Mucha gente se pregunta por qué Pemex tiene que abrir gasolineras en Estados Unidos. Persiste la idea entre algunos que 
una empresa estatal debe tener un monopolio en el mercado interno y realizar actividades solamente dentro de su país. Ésta 

es una actitud que pretende ser progresista pero que simplemente revela ignorancia sobre el mercado petrolero. En efecto, 

las empresas petroleras siempre han encontrado conveniente buscar una integración vertical, desde la exploración y 
producción hasta la venta al consumidor final pasando por la refinación, y una diversificación de mercados. La integración 

vertical y la diversificación reducen riesgos en una industria que ha sufrido enormes fluctuaciones de precios y condiciones 
debido a las constantes intervenciones y manipulaciones de los gobiernos. La estrategia la comparten virtualmente todas las 

grandes empresas de hidrocarburos del mundo, desde ExxonMobil y Shell hasta Gazprom y PDVSA. La venezolana PDVSA, a 
pesar de ser controlada por un gobierno populista, tiene plantas de refinación y una cadena de gasolineras en Estados Unidos 

las cuales operan bajo el nombre de Citgo. No lo hace por ideología sino como estrategia para fortalecerse en el largo plazo. 

Pemex no lo había hecho por prejuicios políticos. La decisión de poner gasolineras hoy en Estados Unidos, como la que se 
tomó años atrás de tener una refinería en Texas, nos conviene a los accionistas, que somos los ciudadanos mexicanos. La 

apertura de la primera gasolinera de Pemex en Houston, sin embargo, ha puesto de manifiesto el enorme abismo entre el 
mercado estadounidense y el mexicano. En su primer día de operaciones ofreció gasolina regular sin plomo a 1. 54 dólares 

por galón con pago en efectivo. Esto significa un precio de 6. 90 pesos por litro a la tasa de cambio de ventanillas bancarias 

(16. 95) del viernes pasado. Compare usted con el precio de 13. 57 pesos por litro que nos cobran las gasolineras de Pemex 
en México por Magna, una gasolina de inferior calidad a la que se vende en Estados Unidos. La culpa, por supuesto, no es de 

Pemex. En México el precio de la gasolina lo establece por decreto la Secretaría de Hacienda. Lejos de fluctuar todos los días, 
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como en la Unión Americana, o de variar de lugar en lugar para considerar los costos del transporte, en México el precio se 
ha mantenido desde el 1o. de enero de este 2015 pese a la caída de los precios del petróleo y se aplica en todo el país, 

excepto en la frontera norte donde se ajusta a la baja por la competencia de las gasolineras estadounidenses. La diferencia 
del precio entre Estados Unidos y México se la embolsa Hacienda como uno más de los impuestos ocultos que nos cobra a los 

mexicanos por el privilegio de vivir en México. La idea de que los mexicanos nos hemos beneficiado del monopolio petrolero 

es falsa. Hoy los precios de la gasolina en México duplican los de Estados Unidos, lo cual es un abuso que sólo se puede 
mantener por el monopolio que conserva Pemex en el mercado interno. En el pasado el precio en México era más bajo que el 

estadounidense, pero esto también generaba distorsiones de mercado y un subsidio injusto a los dueños de vehículos de 
motor, que son el grupo más rico del país. El mercado es siempre un mejor mecanismo para establecer los precios de la 

gasolina o de cualquier otro producto que el mejor de los burócratas. La reforma energética está abriendo caminos para que 

Pemex se convierta en una empresa más competitiva. Pero falta mucho para que los mexicanos podamos recibir los 
beneficios de un mercado más abierto. Por lo pronto tenemos que pagar un precio de extorsión por la gasolina: el doble de lo 

que se paga en Houston aun cuando el producto lo venda la misma empresa mexicana.  
 

UBER VS. GM 
Sólo le tomó a Uber cinco años y medio para rebasar la valuación de General Motors, empresa de 107 años que a mediados 

del siglo XX era la más valiosa del mundo. Uber estaría alcanzado una valuación de 68 mil millones de dólares.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
Pemex está quebrada 

 
Si Pemex cotizara en la bolsa de valores, ya hubiéramos visto el derrumbe en el precio de sus acciones. Habría muchos 

vendedores deshaciéndose de sus títulos con pocos compradores del otro lado. Parece increíble, pero es cierto. Contra lo que 
se piensa, sin una reestructuración de fondo, el capital privado no estaría interesado en apropiarse de la petrolera mexicana. 

Si existiera un mecanismo de mercado para valorar el desastre de la empresa, se comprobaría que Pemex en realidad está 

quebrada. Cada vez tenemos más evidencia en este sentido. Por el lado de los ingresos, la petrolera ha visto una caída brutal 
en el precio de los hidrocarburos desde el verano de 2014. A eso hay que sumar una disminución paulatina y sistemática de 

la producción de crudo desde la mitad del sexenio de Fox. Hoy México está explotando lo mismo que producía en los años 
ochenta: un poco más de dos millones de barriles diarios en promedio. La combinación de la caída de precios y producción ha 

generado un desplome en los ingresos de Pemex. No así sus gastos. La empresa mantiene una pesadísima estructura de 

costos. Es de las petroleras con más empleados por ingreso producido: su productividad laboral es de las más bajas del 
mundo. Además de tener una cantidad obscena de trabajadores (casi 130 mil), muchos de los cuales ni trabajan, cuenta con 

un esquema muy generoso de pensiones. Un trabajador de Pemex, hasta hace poco podía retirarse a los 55 años de edad con 
100% de su último sueldo y todas sus prestaciones. Cada año que pasa, Pemex tiene que pagar más dinero a sus jubilados 

(unos 85 mil). Súmese que está sujeta al régimen tributario más pesado que tiene una empresa en México. El gobierno 

prácticamente le quita todo su flujo de efectivo entre impuestos y derechos. De esta forma, actualmente le queda poco 
margen para invertir en el negocio más rentable que tiene: la exploración y explotación de petróleo. A menos que se 

endeude. Y eso es lo que están haciendo. Hace poco la calificadora Moody’s degradó la calificación de la deuda de Pemex 
citando un deterioro importante en las métricas crediticias de la empresa durante 2015: ―tan sólo en este año se han tomado 

21 mil millones de dólares de deuda‖. Créditos que, como ahora su calificación es más baja, tendrán que pagar una tasa de 
interés mayor, mucho más alta que la que paga el gobierno soberano de México. Para rematar, según Moody’s, ―los 

indicadores crediticios de Pemex se deteriorarán aún más en el corto a mediano plazo, debido a que los precios del petróleo 

continúan deprimidos, la producción continúa cayendo, los impuestos permanecen altos, y las necesidades de inversión de la 
compañía son financiadas con deuda‖. ¿Servirá esa deuda para lograr una mayor producción? En el pasado reciente, la 

empresa fracasó cuando el gobierno le autorizó miles de millones de pesos para invertir y explotar más crudo. Al final hubo 
más inversión… y menos petróleo. Lo cual refleja el problema de fondo de Pemex: su pésima administración. Es un gigante 

burocrático que contrata personas a lo loco, que pierde dinero a raudales en todos los negocios que está metido (salvo la 

rentabilísima exploración y explotación de petróleo) y cuyas decisiones responden más a los intereses políticos del gobierno 
en turno. El sindicato petrolero, por ejemplo, sigue teniendo mucho poder. Como parte de las reformas para tratar de 

convertirla en una empresa de verdad, el gobierno decidió asumir parte del pasivo laboral de Pemex a cambio que ésta 
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reestructurara su contrato colectivo de trabajo. Después de muchas negociaciones, la edad de retiro aumentó de 55 a 60 
años para los trabajadores con menos de 15 años de servicio. Los nuevos empleados, además, ahorrarán para pensionarse 

con cuentas individualizadas. Según los expertos, la información sobre este acuerdo es muy limitada para saber cuál será el 
impacto real en el enorme pasivo laboral de Pemex, pero todos coinciden que, a primera vista, no parece que se resolverá el 

problema. Es tal la crisis en Pemex que ni siquiera le están pagando a sus proveedores. Traen retrasos de hasta 180 días en 

algunas facturas. Para ―agilizar‖ los pagos idearon un esquema donde Nafinsa pagará las deudas, pero a los proveedores le 
descontarán una tasa de entre 5% y 6% por factura. Y de la corrupción, ya ni hablamos porque… en fin, por donde se vea, 

Pemex está hundiéndose. Si el gobierno de Peña de verdad quiere transformarla en una empresa productiva, con capacidad 
de competir contra otras petroleras del sector privado, tendrá que reestructurarla a fondo. Porque así como está hoy —

quebrada— difícilmente saldrá avante.  

 
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

AMLO está agradecido 

―Gracias a la vida‖, escribió ayer en Facebook Andrés Manuel López Obrador. El político tabasqueño de mil batallas retomó 
ayer los versos de la cantautora chilena Violeta Parra, pues se cumplen dos años de que salió por su propio pie del hospital, 

tras sufrir un infarto al miocardio que lo tuvo fuera de combate varios días, en medio de la coyuntura de la reforma 
energética. Y vaya que AMLO tiene motivos para estar agradecido, nos dicen, pues en los últimos dos años además de gozar 

de salud también tiene ahora nuevo partido: Morena, con una bancada de 35 diputados federales y una mayoría, no 

reconocida, en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal. Además tiene un nuevo cargo, el de presidente de esta fuerza 
política con una nada despreciable suma de 418 millones de pesos de prerrogativas a ejercer para 2016. Razones para estar 

agradecido con la vida que le ha dado tanto.  
 

El Jaguar de dos cara 
El jueves pasado tuvo lugar una reunión privada entre el presidente del PRD, Agustín Basave, y la bancada de ese partido en 

el Senado. Nos comentan que en el encuentro varios senadores externaron sus dudas sobre las alianzas con el PAN, entre 

ellos el senador del PRD Armando Ríos Piter. Basave se dedicó a aclarar dudas y después se retiró del lugar. Nos dicen que 
posteriormente, el senador Ríos Piter, conocido por sus amigos como El Jaguar, arremetió contra Basave ante los medios, 

actitud que fue contraria a la que mostró frente al presidente del partido. Asistentes a la reunión dicen que El Jaguar se portó 
muy ―mansito‖ frente a Basave, pero una vez que don Agustín se fue, se transformó en una ―fiera‖. ―Como si se tratara de un 

Jaguar de dos caras‖, nos dicen.  

 
Las mujeres de Tlaxcala 

La señales apuntan a que en los comicios del próximo año la lucha por la gubernatura del estado de Tlaxcala puede ser entre 
mujeres. Con la renuncia como delegada federal de Sedesol en el estado, la priísta Anabel Ávalos, entra de lleno a la 

competencia por la candidatura de su partido y podría ser la carta del PRI para enfrentar en las urnas a las senadoras Adriana 

Dávila (PAN) y Lorena Cuéllar (PRD), ya sea por separado a ambas, o cualquiera de ellas como candidata de una posible 
alianza PAN-PRD. Al interior del PRI, aseguran que doña Anabel, quien fue secretaria de Gobierno de la entidad, tiene 

mejores números para la contienda interna que sus dos compañeros de partido que también buscan la candidatura. Además, 
cuando es medida frente a sus posibles adversarias externas las aventaja. Así, todo pinta para que en Tlaxcala la pelea por el 

gobierno sea entre mujeres.  
  

Celebración en la Corte 

De fiesta estará esta semana el presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el ministro Luis María Aguilar 
Morales. El primer motivo de festejo es que cumple seis años como ministro. El segundo, es que el viernes rendirá su primer 

informe como cabeza del Poder Judicial de la Federación. Nos dicen que don Luis María destacará en su informe que en este 
año la Corte ha generado con sus criterios beneficios en materia de educación, salud, pensiones alimentarias, niñez, equidad 

de género y derechos humanos, entre otros. Mientras que por el lado de la reforma penal en materia de oralidad destacará el 

cumplimiento que el Poder Judicial ha dado para que pueda ser aplicada, en especial el avance en la construcción de 
juzgados.  

(Redacción, página 02) 
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El Universal-La Historia en Breve… 
 

SANTIAGO, USTED ES UN TRAMPOSO, DISCÚLPESE Y VÁYASE A CASA 
 

Ahora resulta que es una sucia maniobra del PRI y el Verde para cobrarse una venganza. Ahora resulta que engañar al 

Senado para obtener un beneficio personal es peccata minuta frente a la malignidad de los acusadores. El fiscal de delitos 
electorales, Santiago Nieto, con la complicidad del PRD, incurrió en una conducta tramposa: ocultó información que, muy 

probablemente, le habría impedido ocupar el cargo que hoy ejerce. Infringió maliciosamente el código ético del juego. Hasta 
unos días antes de ser elegido fiscal por el Senado, el académico de la UNAM Santiago Nieto trabajaba con y para la fracción 

del PRD en el propio Senado. Era asesor, cobraba 60 mil pesos mensuales, como documentó EL UNIVERSAL el viernes y 

reconoció ese mismo día el líder de los senadores perredistas, Miguel Barbosa. Se dirá que no hay ilegalidad, pero al señor 
Nieto le pareció nimio, innecesario, incluir ese dato en el currículum que entregó al Senado para contender. Y el PRD 

―supuso‖ que todo mundo lo sabía, por lo que tampoco alertó sobre los servicios de su asesor y candidato a fiscal. PRD: 
cómplice y encubridor. El asunto se vuelve escandaloso con la respuesta de Nieto a la publicación de EL UNIVERSAL. Tras 

explicar que tenía varias chambas de asesor, escribió esta perla del cinismo: ―Describir todos y cada uno de los contratos de 
prestación de servicios suscritos como profesional no es el objeto central de una síntesis curricular, que pretende informar 

sobre el conocimiento y experiencia en una materia‖. ¡Era irrelevante informar que trabajaba con y para unos senadores que 

iban a votar y votaron por él! ¡Era irrelevante no decírselo a los demás partidos! ¡Qué pedazo de cinismo es ese! Pero allá el 
señor Nieto y su universo ético. Lo significativo es que estamos ante la que quizá sea la mayor trampa en la elección de un 

titular de un órgano presuntamente autónomo y neutral. Si le queda un gramo de sinceridad y franqueza, el fiscal Nieto 
tendría que ofrecer una disculpa y renunciar. ¿O piensa que con una campaña de medios su credibilidad quedará intacta? 

¿Creerá que un fiscal así de tramposo es la figura idónea para los comicios presidenciales de 2018?Que desaparezca el Partido 

Verde, que se pudra el PRI y que Arturo Escobar vaya a la cárcel. Al diablo con ellos. Aquí estamos hablando de un gran 
tramposo que, encubierto por un partido político, ocultó información para ganar. Señor fiscal: por supuesto que hay un 

conflicto de interés; usted es un tramposo y un tramposo no puede encabezar una fiscalía; y menos una electoral en el país 
del inagotable encono y conflicto electoral. Resarza su mala conducta. Váyase, Santiago. No tiene derecho a contaminar así la 

vida pública.  
MENOS DE 140.  

Veces que uso el término tramposo en este texto: 7, incluido el título.  

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
BASTANTE BIEN le fue a la SEP con la evaluación magisterial en el conflictivo Guerrero dado que presentaron sus exámenes 

más maestros de los que se preveía.  
 

CLARO, el detallito está en que, para lograrlo, se tuvo que desplegar un operativo especial de seguridad con más de 6 mil 

agentes policiacos. Prácticamente dos elementos por cada maestro por evaluar.  
 

A ESO hay que sumarle que el gobierno tuvo que pagarles transporte desde todos los rincones del estado, además de 
hospedarlos en hoteles de lujo desde días antes para ―esquivar‖ a los rijosos de la CETEG.  

 
LA BUENA NOTICIA para las autoridades educativas es que, sumando tooodos los extras que están gastando para 

conseguir que los profesores cumplan con su obligación… a lo mejor logran, de pura chiripa, también cumplir con la ley.  

  
PORQUE sabido es que el gasto educativo debería ser equivalente al 8 por ciento del PIB, y actualmente anda en menos del 

4 por ciento. Pero si se le suma lo invertido en policías, alojamiento, transportes y demás, en una de ésas y… ¡alcanzan la 
meta! 

  

LUCES, cámara… ¡acción! Hoy el gobernador Jaime Rodríguez destapará los 100 casos de corrupción que, según él, serán 
ejemplo a nivel nacional de cómo se debe combatir ese mal.  
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SIN EMBARGO, la propia gente de ―El Bronco‖ dice que no hay que crearse demasiadas expectativas. Dicen que sí se 
abrirán procesos formales de averiguación, pero que no se darán a conocer nombres de empresas ni de ex funcionarios 

involucrados.  
  

Y NO ES porque no los tengan, sino porque lo que menos quieren es que empiecen a brotar los amparos, ni violentar los 

procesos del nuevo Sistema Penal Acusatorio que opera en Nuevo León. A ver qué sale de todo esto.  
 

PESE al frío, la cosa está que arde en Sonora, donde parece que va en serio aquello que dijo Claudia Pavlovich en su toma de 
posesión sobre ―no dejar que los que robaron disfruten lo que se llevaron‖.  

  

COSA DE VER que este fin de semana la Procuraduría estatal cateó dos propiedades del ex gobernador panista Guillermo 
Padrés, de donde se llevó archivos financieros de sus empresas. ¡Sopas! 

 
SI NO QUIERE amargarse el inicio de semana, puede dejar de leer en este punto. Si le gusta sufrir por gusto, entérese que 

el Partido del Trabajo resucitó de entre los muertos electorales.  
  

Y NO FUE un milagro sino el resultado de que se conjuntaran, por un lado, la decisión de los magistrados del Trife que 

decidieron ignorar el mandato de las urnas y le dieron una segunda oportunidad al PT.  
  

Y, POR EL OTRO, el contubernio del PRD y Movimiento Ciudadano para no postular candidatos en la elección extraordinaria 
de ayer y salvar, así, a su socio de tantas parrandas electorales.  

  

ASÍ QUE, sonría y váyase a trabajar que alguien tiene que mantener a todos esos partidos políticos. ¡Feliz lunes! 
 

(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S      P O L Í T I C O S      Y      A N E X O S 
Milenio 

  
 

 


